
 

一 般 質 問 通 告 表 

令和元年第３回姶良市議会定例会（９月６日） 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手

14．峯下 洋 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．経費削減につい

て  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．市営住宅・空き

家の活用について 

 

 

 

 

 

３．減災・防災につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

昨今、経費削減（ペーパーレス化、事

務の効率化、ごみの削減、資源の保護）

などの一環でタブレット導入を推進して

いる自治体や議会が増えてきているがど

のように考えるか問う。 

（１）最近２か年の定例会など資料書類

の印刷等にかかる用紙代はいくらか。

年度ごとに示せ。 

（２）タブレット導入について、調査研

究する旨の回答であったが進展はあっ

たか。 

（３）タブレット導入が出来ない理由が

あれば示せ。 

 

 

（１）市営住宅の活用は適正になされて

いるか。 

（２）空き家バンクの活用はなされてい

るか。空き家バンク登録の件数と累計

の利用件数を示せ。 

 

 

（１）最近は大雨・暴風雨などで姶良市

全域に避難勧告が発令されるが、災害

の規模、種類に応じた指示を出すべき

ではないか。 

（２）特にペットを飼っている家族は逃

げ場がないと聞く。今後の大きな課題

になると思うがどのように対処する考

えか問う。 

（３）学校などは避難所に使えないのか。 

市 長 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

 

 

 

 

 

 

市 長 

教育長 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手

15．岩下陽太郎 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．不登校児童生徒

の現状及び対策に

ついて 

 

 

現在、不登校児童生徒が全国的に増加

し、社会問題となっており、姶良市も例

外ではない。そこで、以下の内容を問う。 

（１）姶良市における平成３０年度及び

令和元年度の不登校児童生徒のいる学

校数と人数を示せ。 

（２）上記の児童生徒が不登校になった

理由はどのようなものがあるのか。数

値を用いての説明を求める。 

（３）平成３０年度及び令和元年度の姶

良市適応指導教室を利用したことのあ

る児童生徒の人数を示せ。 

（４）教育振興基本計画において、不登

校の状態にある児童生徒を学校への復

帰を支援する取組を行うとなっている

が、具体的にはどのような取組を実施

しているのか。 

（５）教育委員会は各学校の各不登校児

童生徒への対応について、どのように

把握を行っているのか。 

（６）先日、さいたま市教育委員会が、

不登校児童生徒の「指導要録上の出席

扱い」に係るガイドラインを発表した。

姶良市においても同様のガイドライン

を策定することが可能なのか問う。 

 

 

市 長 

教育長 

16．小山田邦弘 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．小中学校のトイ

レ整備について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（１）小中学校のトイレの現状について 

文科省の平成２８年度調査による

と、公立小中学校におけるトイレの全

便器数は約１４０万個であり、そのう

ち洋便器数は約６１万個（４３．３パ

ーセント）、和便器数は約７９万個（５

６．７パーセント）であった。本市に

おける、それぞれの実数と割合を示せ。

併せて合併以降のトイレ洋式化の取り

組み状況を示せ。 

 

市 長 

教育長 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（２）トイレ整備の本市の考え方につい 

 て 

同じく文科省の調べによると、トイ

レ整備に対する教育委員会の方針を聞

き取ったところ、各学校で和便器より

も洋便器を多く設置する方針の学校設

置者が全体の約８５パーセントにもの

ぼっている。本市におけるトイレ整備

の方針、基本的な考え方を示せ。また、

トイレの整備計画が検討・立案されて

いれば、その概要を示せ。 

（３）要望について 

教職員や保護者、児童・生徒さらに

はＰＴＡなどの関係団体から洋式化な

どのトイレ整備について要望があがっ

たことはないか。生活環境の１つであ

る学校のトイレについて、苦情が届け

られてはいないか。具体的な苦情・要

望の例を示せ。 

 

 

17．堀 広子 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．高齢者の負担軽

減について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（１）要介護高齢者の経済的な負担軽減

につながる制度として「障害者控除対

象者認定制度」がある。 

①この制度の内容と効果、本市の制度

の周知方法を問う。 

②対象者（平成２８年度、平成２９年

度、平成３０年度）の基準と対象者

の数は何人か。 

③障害者控除対象者認定書（平成２８

年度、平成２９年度、平成３０年度）

の交付人数は。 

④負担軽減の例として６５歳単身者、

年金収入１８０万円、社会保険料控

除１４万円のケースで障害者控除が

ない場合と控除がある場合の所得

税、住民税、介護保険料の比較を示

せ。 

市 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．農業問題につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

⑤この制度により、住民税非課税世帯

となった場合、７０才以上の医療費

の窓口負担上限額、介護保険の利用

料上限額はどのようになるか。 

（２）京丹後市（人口５万５千人）では、

毎年１０月、申請対象者に個別に申請

案内を郵送している。申請対象者の６

９パーセントに認定書を交付し、税や

保険料の負担を軽減している。制度の

周知や認定状況について調査し、本市

の取組に反映すべきではないか問う。 

 

国連「家族農業１０年」の取組について。 

（１）「家族農業１０年」の内容と国の対

応をどのようにとらえているか。 

（２）本市の農業経営体数とうち家族経

営体数の割合はどうなっているか。 

（３）「家族農業１０年」を本市では、ど

のように位置づけどのような施策を講

ずるのか問う。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

 

 

 

18．上村 親 

 

 

 

１．中山間地域（山

田校区）振興に関す

る陳情について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

平成３０年１０月５日山田校区（下

名・上名・大山）及び山田校区コミュニ

ティ協議会から出された陳情事項「１ 

山田地区公民館の移転・新築」「２ 山田

地区に位置する公営住宅（山田団地）」の

増設について、同年１２月議会で採択さ

れた。そこで以下について問う。 

（１）陳情事項１ 山田地区公民館の移

転・新築について 

①山田地区公民館は、昭和５７年に建

築され３７年が経過している。耐用

年数は何年か。 

②公共施設として耐震基準は、クリア

しているか。 

③地区の高齢化率は、４５パーセント

を超えている。会議室が２階になっ

市 長 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ており、利用者等から不便さを感じ

ているとのことだが、その対策をど

う考えているのか。 

④公民館に隣接している国登録文化

財、山田凱旋門がある。近年観光客

も増えてきているが、駐車場がなく、

大型バスの観光客誘致もできない状

況である。また公民館利用者からも

駐車場不足を指摘されているが駐車

場問題をどのように考えているか。 

（２）陳情事項２ 山田地区に位置する

公営住宅（山田団地）の増築について 

①第２次姶良市総合計画に校区の課題

として「若年人口を確保し、交流人

口と定住人口の増加」として位置付

けられている。山田校区の人口減少

は喫緊の課題である。第１次総合計

画で６０戸の建築予定で用地の確保

を完了している。現在３０戸が建設

され入居率も１００パーセントであ

る。当初の計画では、３０戸満室に

なった場合、残り３０戸の「若年定

住促進住宅」を建設する計画であっ

たが今後の建設計画はどのように考

えているか。 

②山田団地が完成してから、就学前の

児童及び山田小・中学校の児童・生

徒の推移はどうなっているか。 

 

③団地の居住者から、この地区は住環

境が良く住宅を希望される方が多数

いるとのことである。団地周辺に開

発公社と連携し住宅団地の造成をす

る考えはないか。 

④山田団地の敷地は、６０戸を建設し

ても広範囲の空き地がある。この空

き地に公民館移転と併せて買い物弱

者の救済措置として、公設民営のコ

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手

 

 

 

 

 

 

 

 

２．上名地区の避難

場所移転について 

ンビニ等の設置の考えはないか。 

⑤総合計画では、２０１９年度を初年

度として２０２６年度を目標として

いるが、地区の諸事情を鑑み早急に

「基本構想・基本計画・実施計画」

を前期基本計画に策定することはで

きないか。 

 

現在、上名地区の避難場所は、上名地

区農村振興センターになっている。地区

の要望として「里の駅山田川」に変更し、

隣接している土地を買い上げ、駐車場と

して無償提供してもらいたいとのことだ

が考えを問う。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

 

 

 

 

 

 

 

19．有川 洋美 

 

１．災害時、支援が

必要な方々のため

の取組について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６月末から７月はじめに記録的な大雨

があり、姶良市においてはレベル４避難

指示（緊急）が発令された。多くの市民

が避難所等に避難されたと思われるが、

今回、避難等に支援が必要な方への対応

はどのようなものであったか。また、ど

のような支援体制となっているか。そし

て、問題点、改善点はどのようなもので

あると考えるか以下を問う。 
（１）災害時、支援が必要な方への施策

があれば示せ。そして、今回の大雨の

際、どのようにその施策を活用したの

か。具体的に説明せよ。 
（２）「姶良市要配慮者避難支援等プラ

ン」についての説明と日常的な取組、

災害時の避難所での配慮等を具体的に

示せ。 
（３）災害時、支援が必要な方を姶良市

は把握できているのか。そして、その

情報は的確に運用され活用されている

のか。 
 

市 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（４）災害時、福祉施設、介護施設、医

療施設への支援はどのようになってい

るのか。 
（５）現在、福祉避難所として指定され

ている場所は何か所でどこなのか。そ

して福祉避難所収容可能人数を示せ。 
（６）福祉避難所開設は二次避難所とな

っている。姶良市ホームページには「災

害時にすぐに開設されず、甚大な被害

が発生し、長期の避難生活が必要とさ

れる場合に開設されます。災害発生時

は、まず最寄りの指定避難所（一次避

難所）に避難してください。」と記載

されている。過去、福祉避難所は開設

されたことはあるか。今回は開設され

たか。開設されなかったのであればそ

の理由を示せ。福祉避難所に行かなく

てはならない方（障がいのある方、要

介護認定を受けている方、難病の方等）

は、福祉的・医療的支援が必要である

が、指定避難所（一次避難所）で対応

できる体制になっているか。 
（７）第二次姶良市総合計画には「災害

時において、各種災害対応・応急措置

等を迅速・的確に行えるよう自主防災

組織、民間企業、ボランティア団体及

び地域住民と連携し、高齢者、障がい

者、乳幼児、妊産婦、外国人等要配慮

者に十分配慮するなどして普段から実

践的な防災訓練や出前講座を行い災害

に対する備えを心掛けます。避難所で

の良好な生活環境を確保するための整

備、要配慮者等の視点に立った備蓄物

資等の拡充、災害時における情報伝達

手段の確保に向けた取組を進めます。」

と記載されているが、今回の大雨の避

難所、避難体制において配慮されたか

考えを示せ。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手

 

 

 

 

 

 

 

２．「温泉保養券」

について 

 

（８）先進地（他市町村等）に学び取り

組んでいることがあれば示せ。 
（９）姶良市民及び災害時、姶良市に滞

在している方の命を守るためにも、将

来にわたりコストをかけて行うべきこ

とがあると考えるが、見解を示せ。 
 

障がい等のある１８歳〜７０歳未満の

方対象の「温泉保養券」を、移動手段に

も使用できるように改善する予定はない

か。 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

 

 

 

 

 


